

NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE
JESÚS EDUARDO BERNAL LOEZA
El Colegio de México
revfi@colmex.mx/jebernal@colmex.mx

GUSTAVO A. FLORES MACÍAS, *Contemporary State Building: Elite Taxation and Public Safety in Latin America*, Nueva York, Cambridge University Press, 2022, 220 pp.

Si las elites económicas tienen fama de eludir sus obligaciones fiscales, ¿cómo pueden los gobiernos institucionalmente débiles conseguir que los ricos asuman una mayor carga impositiva? Este libro estudia los factores que subyacen al establecimiento de impuestos a las elites con fines de seguridad pública. Contrario a las explicaciones prominentes en la bibliografía sobre el fortalecimiento fiscal del Estado –incluyendo el papel de la dependencia de los recursos y la desigualdad– el libro propone una teoría de los impuestos a las elites que se centra en las crisis de seguridad pública vistas como ventanas de oportunidad y destaca la importancia de los vínculos entre empresas y gobiernos para superar la desconfianza derivada de la corrupción y la falta de rendición de cuentas. Basándose en información de toda América Latina y en importantes estudios de casos de Colombia, Costa Rica, El Salvador y México, el libro ofrece a académicos y los encargados de diseñar políticas públicas un modelo para las iniciativas contemporáneas de construcción del Estado en el mundo en desarrollo.

ROBERT D. KAPLAN, *The Tragic Mind: Fear, Fate, and the Burden of Power*, New Haven, Yale University Press, 2023, 152 pp.

Algunos libros surgen de toda una vida de conocimientos arduamente aprendidos. Robert D. Kaplan ha aprendido, a lo largo de su carrera profesional dedicada a informar sobre guerras, revoluciones y política internacional en Europa, el Medio Oriente y Asia Oriental, que la esencia de la geopolítica es la tragedia. En *The Tragic Mind*, recurre a obras de dramaturgos de la Grecia antigua, Shakespeare, filósofos alemanes y clásicos modernos para explorar los temas centrales de la política internacional: el orden, el desorden, la rebelión, la ambición, la lealtad a la familia y al Estado, la violencia y los errores del poder.

Arguye que los grandes dilemas de la política internacional no se plantean entre el bien y el mal –una elección clara y fácil– sino entre el bien y el bien, donde las opciones suelen ser desgarradoras, incompatibles y plagadas de consecuencias. Se trata de una meditación profunda y sentida sobre la importancia de la experiencia vivida en el acompañamiento de las relaciones internacionales. Es un libro para todo aquel que desee una comprensión profunda de la trágica política de nuestro tiempo.

MICHAEL WALZER, *The Struggle for a Decent Politics: On “Liberal” as an Adjective*, New Haven, Yale University Press, 2023, 176 pp.

Hubo una época en que el liberalismo era un “ismo” como cualquier otro pero esa época, escribe Michael Walzer, ha pasado. En la actualidad, “liberal” no transmite una ideología específica, sino una postura moral, por lo que la palabra se concibe mejor como un adjetivo y no como un sustantivo: uno es “demócrata liberal” o “nacionalista liberal”.

Walzer detalla las características descritas como “liberales” en un inventario de sus más profundos compromisos políticos y morales: entre otras cosas, con el principio de igualdad,

con el Estado de derecho y con un pluralismo que es tanto político como cultural. Al afirmar sin pudor que el liberalismo comprende un conjunto universal de valores (“deben ser universales”, escribe, “puesto que están siendo atacados en todo el mundo”), nos recuerda en este inspirador libro por qué merece la pena luchar por esos valores.

NIMAH MAZAHERI, *Hydrocarbon Citizens: How Oil Transformed People and Politics in the Middle East*, Nueva York, Oxford University Press, 2022, 257 pp.

Muchas naciones ricas en petróleo y recursos naturales sufren políticas antidemocráticas, guerras, conflictos civiles, gobiernos corruptos y economías inestables. Los académicos han señalado la “maldición de los recursos” como la raíz del problema: una noción según la cual los recursos naturales valiosos están relacionados con graves problemas sociales, políticos y económicos. Sin embargo, la historia carece por completo de información sobre el papel de los ciudadanos de los países petroleros y, en concreto, sobre sus actitudes, valores e ideales respecto a importantes cuestiones sociales, políticas y económicas.

En *Hydrocarbon Citizens*, Nimah Mazaheri cuenta la historia de cómo el descubrimiento de petróleo transformó radicalmente la política y la sociedad en Medio Oriente. Sostiene que la creación de economías dependientes de éste dio lugar a un nuevo tipo de ciudadano en la región: el “ciudadano de los hidrocarburos”. Estos ciudadanos tienen actitudes, valores y creencias sobre sus gobiernos y la política nacional muy diferentes de los que se observan entre los ciudadanos de países que no producen petróleo. Los “ciudadanos de los hidrocarburos” tienden a considerar que sus gobiernos son sumamente eficaces, generosos, serviciales y sensibles a las necesidades básicas de la sociedad. También tienden a ser escépticos sobre los méritos de la democracia y más propensos a creer que los gobiernos democráticos son ineficaces, inestables y problemáticos.

A partir de una amplia revisión histórica, un análisis en profundidad de los datos de opinión pública y encuestas originales realizadas entre saudís y emiratíes, Mazaheri ofrece una nueva forma de entender la desconcertante “maldición de los recursos” que ha afectado a las naciones dependientes de los minerales de todo el mundo. Además, aporta una nueva forma de concebir la política y sociedad actual en Medio Oriente y explica por qué algunas de las autocracias más duraderas de la región han logrado resistirse al auge de la democracia.

SHANA KUSHNER GADARIAN, SARA WALLACE GOODMAN y THOMAS B. PEPINSKY, *Pandemic Politics: The Deadly Toll of Partisanship in the Age of COVID*, New Jersey, Princeton University Press, 2022, 400 pp.

La COVID-19 ha matado a más personas que cualquier guerra o crisis de salud pública en la historia de Estados Unidos, pero la escala y el sombrío costo humano de la pandemia no eran inevitables. *Pandemic Politics* examina cómo Donald Trump politizó la COVID-19 y detalla cómo su gestión de la pandemia se reflejó en su futuro político en un año electoral, como resultado de poner el partidismo por encima de la salud pública, con consecuencias desastrosas para todos nosotros.

La salud no es un tema inherentemente polarizante, pero la respuesta partidista de la administración de Trump a la COVID-19 llevó a los ciudadanos comunes a priorizar lo que era bueno para su “equipo” (partido) en lugar de lo que era bueno para su país. Los demócratas, a su vez, vieron la crisis como una prueba de la indiferencia de Trump ante el bienestar público. En un momento en que la solidaridad y la unidad bipartidista eran muy necesarias, los estadounidenses llegaron a entender la pandemia en términos partidistas, adoptando comportamientos y actitudes que siguen dividiéndonos hoy día. Este libro se basa en una gran cantidad de información reciente sobre la opinión pública para mostrar cómo la

política pandémica ha afectado todos los aspectos de nuestras vidas –desde la economía hasta la raza y la inmigración– y sitúa la respuesta de Estados Unidos a la COVID-19 en una perspectiva global.

Pandemic Politics es un relato en profundidad de una tragedia singularmente estadounidense, que revela cómo la politización de la pandemia de COVID-19 tiene implicaciones profundas y preocupantes para la salud pública y el futuro de la democracia misma.

YUHUA WANG, *The Rise and Fall of Imperial China: The Social Origins of State Development*, New Jersey, Princeton University Press, 2022, 352 pp.

China fue la primera superpotencia mundial durante casi dos milenios, quedando rezagada sólo en los dos últimos siglos para, ahora, tratar de recuperar su hegemonía. ¿Qué factores condujeron al declive de la China imperial? *The Rise and Fall of Imperial China* ofrece una visión sistemática del Estado chino desde el siglo VII hasta el XX. Yuhua Wang se centra en cómo los emperadores, que vivían poco, solían gobernar Estados fuertes, mientras que los emperadores de larga vida gobernaron Estados débiles, y muestra por qué las lecciones de la historia de China pueden ayudarnos a comprender mejor la construcción del Estado.

Wang argumenta que los gobernantes chinos se enfrentaban a una disyuntiva fundamental que denomina el dilema del soberano: una elite unida podría fortalecer colectivamente el Estado, pero también derrocar al gobernante. Este dilema surgió porque fortalecer la capacidad del Estado y mantener a los gobernantes en el poder durante más tiempo eran necesarias diferentes redes sociales en las que se insertaran las elites más importantes. Wang examina cómo estas redes sociales moldearon el Estado chino, y viceversa, y analiza cómo la responsabilidad última de la caída de China la tuvo la búsqueda del poder del gobernante mediante la fragmentación de las elites.

Basándose en más de mil años de historia china, *The Rise and Fall of Imperial China* destaca el papel de las relaciones sociales de las elites y su influencia en las trayectorias del desarrollo del Estado.

STEVEN LEVITSKY y LUCAN WAY, *Revolution and Dictatorship: The Violent Origins of Durable Authoritarianism*, New Jersey, Princeton University Press, 2022, 656 pp.

Revolution and Dictatorship explora por qué las dictaduras nacidas de la revolución social –como las de China, Cuba, Irán, la Unión Soviética y Vietnam– son extraordinariamente duraderas, incluso en situaciones de crisis económicas, fracasos políticos a gran escala, descontento masivo y presiones externas intensas. Pocas autocracias modernas han sobrevivido a desafíos tan extremos. Basándose en análisis históricos comparativos, Steven Levitsky y Lucan Way sostienen que los esfuerzos radicales por transformar el orden social y geopolítico desencadenan intensos conflictos contrarrevolucionarios, que en un principio amenazan la supervivencia del régimen, pero que en última instancia fomentan la unidad y la construcción del Estado que sustentan el autoritarismo.

Aunque la mayoría de los gobiernos revolucionarios comienzan siendo débiles, desafían a poderosos actores nacionales y extranjeros, ocasionando a menudo guerras civiles o externas. Estas guerras contrarrevolucionarias representan una amenaza que puede destruir los nuevos regímenes, como es el caso de Afganistán y Camboya. Sin embargo, entre los regímenes que sobreviven, los conflictos prolongados permiten el surgimiento de una elite gobernante cohesionada y un aparato coercitivo poderoso y leal. Esto trae consigo la caída de organizaciones rivales y centros de poder alternativos, como ejércitos, iglesias, monarquías y terratenientes, y ayuda a inocular a los regímenes revolucionarios contra la desertión de la elite, los golpes militares y las protestas masivas, tres fuentes principales de ruptura autoritaria.

A través del análisis de una serie de regímenes revolucionarios y no revolucionarios de todo el mundo, *Revolution and Dictatorship* muestra por qué perduran los gobiernos surgidos de conflictos violentos.

SAMUEL MOYN, *Humane: How the United States Abandoned Peace and Reinvented War*, Nueva York, Farrar, Straus and Giroux, 2021, pp. 417.

El auge del imperio estadounidense ha coincidido con convocatorias a una guerra más humana. Pero ¿y si los esfuerzos por hacer la guerra más ética –prohibir la tortura y limitar las bajas civiles– no han hecho más que apuntalar la empresa militar y solidificarla? Durante este periodo, la campaña para abolir las guerras se ha opuesto a los crímenes de guerra, con fatídicas consecuencias. Las ramificaciones de este cambio fueron evidentes en la era posterior al 11 de septiembre. Para entonces, el ejército estadounidense había adoptado la agenda de la guerra humana, impulsado tanto por la disponibilidad de armamento de precisión como por la necesidad de proteger su imagen. La batalla se trasladó de las calles a los tribunales, donde se litigó sobre las tácticas de la guerra contra el terror, pero no se cuestionaron a fondo sus fundamentos. Estas tendencias se aceleraron durante las presidencias de Obama y Trump. Incluso cuando las dos administraciones hablaron del poder y la moralidad estadounidenses en tonos radicalmente diferentes, marcaron el comienzo de la segunda década de la guerra “eterna”.

Humane es la historia de cómo Estados Unidos se fue a luchar y nunca regresó, y de cómo el combate armado se transformó de una herramienta imperfecta para resolver disputas a una parte integral de la condición moderna. A medida que las guerras estadounidenses han sido más humanas, también se han vuelto interminables. Este provocativo libro sostiene que esta evolución podría no representar progreso alguno.

CÉSAR RODRÍGUEZ-GARAVITO, *Litigating the Climate Emergency*, Nueva York, Cambridge University Press, 2022, 432 pp.

A medida que se intensifica la emergencia climática, los casos relativos al clima basados en los derechos –litigios basados en la legislación de derechos humanos– se están convirtiendo en una herramienta cada vez más importante para garantizar una acción climática más ambiciosa. Este libro es el primero en ofrecer un análisis sistemático del universo de estos casos conocidos como casos de derechos humanos y cambio climático (HRCC por sus siglas en inglés). Al reunir teoría, evidencia empírica y debate estratégico entre destacados académicos y profesionales de todo el mundo, el libro recoge las raíces, las innovaciones jurídicas, la riqueza empírica, el impacto y los retos de este dinámico campo de la práctica sociojurídica. En concreto, examina los orígenes sociojurídicos y la trayectoria de los casos de HRCC, las innovaciones jurídicas de este tipo de litigios y las estrategias y repercusiones de estos casos. De este modo, ofrece a los litigantes, investigadores, profesionales, estudiantes y ciudadanos interesados, una visión de un importante método para lograr que los gobiernos y las empresas rindan cuentas por los daños al medio ambiente.

PABLO ARMANDO GONZÁLEZ ULLOA AGUIRRE (coord.), *Entre estar aquí y allá. La reconfiguración de la migración en América: nuevas dinámicas y perspectivas*, México, UNAM, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 2022, 380 pp.

La migración es un fenómeno multidimensional y complejo que exige un análisis exhaustivo para su comprensión. Históricamente, el continente americano se ha caracterizado por sus crecientes flujos migratorios tanto a nivel interno como transfronterizo. Además, en las últimas décadas, estos movimientos poblacionales se han reconfigurado, incorporando nuevos procesos y elementos para su estudio.

En la presente obra se realiza una aproximación teórica a las nuevas dinámicas y perspectivas en torno a la migración en América a través de cuatro apartados: Políticas migratorias y Derechos humanos; Migración y mercados de trabajo; Migración y género; y Migración y cambio climático. Se trata de un trabajo dirigido a las y los especialistas en la materia; al estudiantado de ciencias sociales y humanidades, así como a todas aquellas personas interesadas en reflexionar sobre la migración en el continente y los patrones que se están creando.

KHEMVRIG PUENTE MARTÍNEZ y ERIKA GARCÍA MÉNDEZ (coords.), *Los congresos locales en México. Un estudio comparado sobre la representación política*, México, UNAM, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 2021, 640 pp.

Los congresos locales son una pieza clave para entender el cambio político en México, los avances y las resistencias a la democratización y la evolución institucional en el ámbito subnacional. Los poderes públicos han sufrido transformaciones relevantes a partir de que se aceleró la democratización del país. No obstante el papel central que deberían desempeñar los congresos locales, hasta ahora la evidencia sobre los cambios que estas instituciones políticas han tenido en los últimos años es limitada.

Este libro es uno de los pocos ejercicios de análisis comparado de distintas dimensiones del desempeño parlamentario de los congresos locales. Mediante 19 estudios comparados, se describen y explican las razones por las cuales las legislaturas locales han estado sometidas y con escasa capacidad de resistencia frente al poder de las y los gobernadores y de los poderes nacionales.